

# TIEMPO NUEVO

*Internacional*

por **Addhemar Sierralta**

Año 13 No. 422

Miami, 03 de mayo de 2021

\*\*\*\*\*

## COMENTARIOS Y CORRESPONDENCIA

Agradeceremos sus comentarios y correspondencia a [aldy103@hotmail.com](mailto:aldy103@hotmail.com) o a [aldy103@gmail.com](mailto:aldy103@gmail.com).

Los artículos firmados son de exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartimos sus opiniones.

### HOY :

- **ELECCIÓN INEVITABLE.** Por Federico Salazar (Perú).
- **GENOCIDAS Y LADRONES REINCIDENTES.** Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).
- **¿SOBREVIVIRÁ ESTADOS UNIDOS A JOE BIDEN?** Por James Howard Kunstler (U.S.A.).
- **PREDICCIONES DE THE ECONOMIST.** Por Thomas Berenguel (U.S.A.).
- **¿CONOCE A ALGUIEN QUE “TODAVÍA ESTÁ AQUÍ” ?**
- **AVANZAR ADELANTE MIRANDO HACIA ATRÁS.** Por Jaime Díaz Jerez “Vandango” (Chile).
- **JUKHUCHA DIEGO.** Por Alfonsina Barrionuevo (Perú).
- **UNA VISITA AL BARBERO (MICRORRELATO).** Por Andrés Fornells (España).
- **SIN POLÍTICOS.** Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).

## **ELECCIÓN INEVITABLE.**

**Por Federico Salazar (Perú).**

*Compartimos esta publicación del diario El Comercio de Perú.*

“Los candidatos deben hacer una nueva oferta electoral. Deben hablarle al 80 por ciento que no votó por ellos”.

"Para muchos, esta nueva elección es indeseable. Puede serlo, pero también es inexorable".

**Pedro Castillo ganó la primera vuelta con el voto del 11 por ciento de los electores hábiles. Fue el 19,1 por ciento de los votos válidos.**

**Keiko Fujimori**, por su lado, pasó a la segunda vuelta con el aval del 7,7 por ciento. Es el 13,3 por ciento de los votos válidos.

Menos del 20 por ciento de los electores dispuso la **elección** final.

Hubo un ausentismo de casi 30 por ciento. Más de 2 millones de personas votaron en blanco. Tuvimos uno de los números más altos de candidatos de nuestra historia reciente.

Este cóctel nos colocó en esta segunda vuelta. Menos del 20 por ciento le dice a más del 80 por ciento entre quiénes resolver la **elección**.

Los números irán cambiando. Los candidatos suelen sumar nuevas simpatías y antipatías después del primer lance.

Para muchos, esta nueva **elección** es indeseable. Puede serlo, pero también es inexorable. Y es inevitable para todos, sin excepción.

Los que deciden no ir a votar también eligen. Son parte del resultado. Y el resultado, cualquiera que sea, los va a afectar por igual.

La **pandemia** ha jugado su papel. Desde el 2001, la participación nunca había sido menor al 80 por ciento. Este año, la participación fue de 70,21 por ciento, según la última publicación de la ONPE.

Los candidatos apelarán ahora al voto de los grupos políticos rezagados. Hoy hay casi nula capacidad de “endose”, así es que el diálogo no será tanto con los líderes, sino directamente con los electores.

La diferencia entre el ausentismo de este año y el ausentismo “histórico” es de 10 puntos porcentuales. De ese bolsón podrían salir algunos cuantos puntos, que podrían hacer la diferencia para una u otra opción.

Los candidatos deben hacer una nueva oferta electoral. Deben hablarle al 80 por ciento que no votó por ellos.

En esta situación, los presidenciables no deberían postular sus programas máximos.

Deben ensayar formas de aproximación al electorado recompuesto. Sin desfigurar su identidad ideológica o partidaria, deben reconocer que esta es una parte del mandato electoral.

Las primeras apariciones de los candidatos, después de la primera vuelta, se han orientado más a la imagen que a las ideas. Se entiende, pero se exige, ahora, planteamientos e ideas.

Lo primero que debe ofrecerse es el programa de acciones contra la **pandemia**. Los electores tenemos que saber qué estrategia vamos a elegir al respecto.

Ambos candidatos han criticado el encierro de las cuarentenas.

“Debemos dejar de lado las cuarentenas”, ha dicho, tajantemente, **Pedro Castillo**, de **Perú Libre**. Su estrategia se basa en que “el Estado debe proveer las **vacunas** para que podamos salir adelante” (El Comercio, 13.4.21).

**Keiko Fujimori** también descarta el confinamiento. Quiere remplazar esa estrategia por una de detección temprana y rastreo de contactos.

Estas ideas tendrán que reelaborarse. Las **vacunas** dependen más de los laboratorios que de los gobiernos. Los rastreos, en un contexto de 1,6 millones de casos totales de contagio y más de 20 mil casos activos, no parecerían efectivos.

Los candidatos tienen que actualizarse y hacer planteamientos específicos.

Ya no es momento de retórica, sino de ideas. De lo contrario, nos harán elegir no el mal menor, sino el “menor peor”, si el español lo permitiera.

## **GENOCIDAS Y LADRONES REINCIDENTES.**

**Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).**

*"Ver cometer un crimen en calma, es cometerlo",  
José Martí.*

Néstor Kirchner buscó revestirse con los fueros que otorga la izquierda; para lograrlo cooptó a los organismos de derechos humanos tuertos, a los que financió sin medida, y consiguió la derogación de las leyes de obediencia debida y punto final que, sabiamente, había promulgado Carlos Menem para pacificar el país. A partir de entonces, el demostrado invento de los 30.000 desaparecidos se transformó en dogma, y María Eugenia Vidal, a la sazón Gobernadora de la Provincia de Buenos Aires, no vetó la ley que impide cuestionar, con datos y hechos, esa manifiesta falsedad.

El muerto evitó ser cuestionado por el saqueo que realizó hasta dejar exhausto al país, y que su viuda continuó, tal como demostró esta misma semana el Tribunal Oral Federal N° 4 en un fallo que ocupó más de 3000 fojas. Los anteriores gobiernos kirchneristas habían cometido un claro delito de genocidio al robar tantos fondos que, claramente, faltaron en hospitales, agua corriente y cloacas y hasta alimentos; la trágica situación de

los wichi y de los qom, a los cuales se busca exterminar, y de los habitantes del Conurbano profundo, que siguen chapaleando en el barro y a los que el paco destruye, ratifica esta aseveración.

Pero nunca la vocación por el latrocinio había llegado a un punto como el actual, cuando la avaricia y el afán de acumular ha producido -según las propias informaciones del Gobierno- más de 63.800 muertes por la corrupción en el proceso de adquisición de las vacunas y que la Argentina sea de los tres países del mundo que peor han conducido el proceso. Y todo eso cubierto por una bruma que emula el escenario de la guerra de Malvinas, sin su maravilloso heroísmo pero con la épica habitual del relato, que pretende ocultar desde los responsables directos hasta la multitud de funcionarios, secretarios, choferes, amantes y demás que se saltaron la fila.

Nadie ha explicado por qué la Argentina no pudo acceder a los 13,3 millones ofrecidas por Pfizer o renunció al 90% de las que puso a nuestra disposición el programa Covax, de la Organización Mundial de la Salud, a un precio muchísimo menor. En cambio, pagó a Hugo Sigman US\$ 60 millones por vacunas de AstraZeneca que nunca llegaron y que, además, son resistidas por el primer mundo. Ahora, un funcionario confesó que, con ilegal información privilegiada, puso en carrera (y financiará) a Marcelo Figueiras, de Laboratorios Richmond, por la Sputnik V, que no ha autorizado Brasil por la falta de transparencia en los datos científicos que ofrece.

Lo mismo sucede con las razones que llevaron al Gobierno a pagar costosísimos viajes de Aerolíneas Argentinas a Beijin y Moscú, a ofrecer a Cuba financiar el proyecto de fabricar su vacuna "Soberana", y a la concesión exclusiva de los testeos en Ezeiza a una empresa (LabPax) recién creada, tal como sucedió en 2003 con la constructora de Lázaro Báez. Y con la infame politización de la vacunación en la Provincia de Buenos Aires, que se realiza en casas particulares de militantes de La Cámpora y de movimientos sociales, en desmedro de los establecimientos sanitarios disponibles, como salas de primeros auxilios y hospitales públicos.

Lo expuesto hasta aquí y las pruebas que todos los días aportan las investigaciones médicas y periodísticas bastaron para que un Fiscal federal, ante una denuncia privada, impulsara una requisitoria penal contra el Presidente Pinocho, el ex Ministro de Salud -Ginés González García- y su sucesora -Carla Vizzoti, a quien sólo llamó como testigo- y, por supuesto, los dueños de droguerías mencionados, tanto por la masacre que han producido -duplicamos los índices de contagio y mortalidad de India, y tenemos diez veces más fallecidos por cada millón de habitantes, después de la cuarentena más prolongada del mundo- cuanto por este nuevo desfalco.

En este caso sí resulta aplicable la imprescriptibilidad del delito de lesa humanidad, descripto y sancionado por el Tratado de Roma, que entró en vigor el 1º de julio de 2002 y que, ratificado por la Argentina, fue aplicado aquí con retroactividad a los dos mil ancianos militares presos, algo prohibido en el propio tratado; pero no debiera sorprendernos, ya que el sistema penitenciario les impide acceder a la vacunación contra el Covid, a pesar de constituir claramente un grupo de enorme riesgo, tal como lo ha probado la mortal difusión del virus en las cárceles en que se encuentran.

Mientras la pandemia sigue golpeando, y aterrando, a la ciudadanía, la nefasta araña en que se ha convertido la PresidenteVice mantiene un estruendoso silencio sobre el tema,

pero continúa tejiendo sus redes para lograr la impunidad para los innumerables crímenes que ha cometido. Ahora, la ofensiva la encabeza ante el H° Aguantadero el Ministro de Justicia, Martín Soria, que pretende terminar con la independencia de la Procuración General y llevarse puesto al Procurador interino, Eduardo Casal.

A los diputados más lábiles, esos tan proclives a estirar la mano para recibir sobres y favores, que simulan inocencia al aceptar las inconstitucionales posiciones del oficialismo pero introduciendo algunos cambios en el texto que recibió ya media sanción en el Senado, debemos recordarles que no pueden engañarnos ya que a éste, cuya mayoría obedece rastreramente las órdenes de Cristina Fernández, le bastará con insistir en su postura para convertir en ley el original.

*Bs.As., 1 May 21*

## **¿SOBREVIVIRÁ ESTADOS UNIDOS A JOE BIDEN?**

**Por James Howard Kunstler (U.S.A.).**

*Para aquellos que creen que en USA no hay corrupción a alto nivel.*

Si quieres entender el completo fracaso de la autoridad moral en Estados Unidos, no busques más allá de las góticas acciones de la familia Biden, especialmente ahora que el hijo degenerado del presidente, Hunter, ha sido recompensado con un adelanto de 2 millones de dólares en concepto de derechos de autor (es decir, dinero por adelantado) de Simon & Schuster, y una gira publicitaria de gala por los medios de comunicación nacionales diseñada para ocultar su culpabilidad criminal en las pruebas contenidas en el "ordenador portátil del infierno" que abandonó estúpidamente en un taller de reparaciones de Delaware mientras daba tumbos en sus quehaceres diarios en una de las innumerables juergas con las drogas que ha disfrutado entre rehabilitaciones desde que su padre volvió a la política nacional.

El fracaso es compartido por los medios de comunicación nacionales que se niegan a examinar los evidentes delitos financieros documentados en el ordenador portátil, el FBI, que se sentó en el ordenador portátil a través de los meses de Trump Impeachment No. Uno - mientras que el ordenador contenía pruebas de estafa de Hunter y el blanqueo de dinero que beneficia directamente a "el Gran Tipo", Joe Biden, en cuestión en el juicio político - y el Departamento de Justicia, que ha estado de brazos cruzados pretendiendo llevar a cabo una investigación sobre todo esto.

La oscuridad moral de la familia va más allá de lo shakesperiano. Abarca desde indecencias personales fantásticamente sórdidas, como la publicación por parte de Hunter de vídeos sexuales de autofotos con putas en el sitio web Pornhub, pasando por insinuaciones de consorte lascivo con su sobrina adolescente, hasta el hecho admitido de que se tiró a la esposa de su hermano muerto, Hallie... y hasta fechorías financieras que sugieren que Hunter vendió a su país vendiendo el favor de Joe Biden a agentes del partido comunista chino y otras naciones extranjeras. Este conjunto de acusaciones no resueltas persigue a la Casa de Biden como un apestoso animal muerto que se descompone bajo las tablas del suelo del Despacho Oval y del que todo el mundo finge no darse cuenta.

Más recientemente, en un sorprendente caso de duplicidad en la cara, Joe Biden anunció su nueva cruzada contra la posesión de armas la misma semana en que salieron a la luz pruebas creíbles de que Hunter había obtenido una pistola de calibre 38 mintiendo en la solicitud sobre su consumo de drogas, bien documentado en su expediente de baja de la Reserva Naval (por no superar un análisis de sangre de cocaína), así como sus repetidas visitas a clínicas de rehabilitación de drogas. En 2018, sucedió que su entonces pariente, Hallie Biden, temiendo por su comportamiento, sacó el arma del coche de Hunter y la tiró en un contenedor de basura fuera de un mercado de alimentos de Wilmington. Inmediatamente después, la oficina del Servicio Secreto en Wilmington fue a la tienda de armas, StarQuest Shooters & Survival Supply, para pedir los formularios que Hunter había rellenado y firmado para comprar el arma, que a su vez nunca se recuperó. Por cierto, el Servicio Secreto no tenía asignada ninguna seguridad para Joe Biden o su familia en ese momento -Joe estaba fuera de la oficina y todavía no era candidato a la presidencia-, además, el Servicio Secreto no tiene autoridad para investigar los registros de armas, una tarea de la Oficina de Alcohol, Tabaco y Armas de Fuego (ATF). ¿Qué estaba pasando con todo eso? ¿Crees que el AG Merrick Garland podría estar preguntando por el edificio del DOJ?

El grave fracaso de la autoridad federal, y el abuso de autoridad, en esta tierra es un proceso continuo. Se puede remontar a donde se quiera -por ejemplo, a toda la confusión y el engaño en torno al asesinato de JFK, o incluso más allá-, pero nunca había sido tan amplio, tan profundo y tan flagrante como cuando Donald Trump se convirtió en candidato y todos los recursos de la CIA, el DOJ y el FBI se reunieron contra él en las operaciones falsas que se convirtieron en el RussiaGate. Ahora, bajo Joe Biden, el sistema está totalmente envenenado y corrupto.

Hunter está supuestamente bajo investigación por el DOJ por fraude fiscal. ¿Eso es todo? ¿No tienen ninguna curiosidad por la imputación de la influencia china en la toma de decisiones en la Casa Blanca de Joe Biden? Aparentemente, China pagó por ello. Millones de ciudadanos estadounidenses de a pie han visto el registro real, capturado de la pantalla del ordenador portátil de Hunter, de la correspondencia por correo electrónico que detalla los numerosos tratos y pagos realizados por las empresas chinas dirigidas por el PCC a las diversas sociedades ficticias de Hunter, así como los memorandos entre Hunter y sus socios en los que se desglosa el calendario de pagos entre los miembros de la familia Biden, incluido "el Gordo".

¿No hay una pregunta más grande -muy grande- sobre cómo este Candidato Manchuriano con capacidades mentales fallidas, aparentemente dirigido por otras figuras en las sombras, llegó a instalarse a la cabeza de nuestro gobierno? Los Estados Unidos no sobrevivirán como nación a menos que tratemos de averiguarlo.

*Lo mejor de James Howard Kunstler*

*James Howard Kunstler es el autor de The Long Emergency, Too Much Magic, The Geography of Nowhere, las novelas World Made By Hand y más de una docena de otros libros. Vive en el condado de Washington, Nueva York.*

*Traducción realizada con la versión gratuita del traductor [www.DeepL.com/Translator](http://www.DeepL.com/Translator)*

## **PREDICCIONES DE THE ECONOMIST.**

**Por Thomas Berenguel (U.S.A.).**

*Nota enviada por nuestro amigo y colaborador Julio Suárez Lorca, que compartimos con ustedes.*

*"Resumen de 20 puntos de un análisis de más de 50 expertos, de lo que viene para 2021.*

**The Economist, la prestigiosa revista británica especializada en temas de economía y finanzas publicó estas interesantes predicciones sobre el 2021:**

1. Los humanos deseamos volver a socializar pero el trabajo a distancia básicamente se quedará igual. El modelo mixto de trabajo es irreal, simplemente seguiremos trabajando en línea desde nuestras casas cada vez más adaptadas y con reuniones en lugares divertidos y diferentes cada mes para socializar y conectar. Se crearán múltiples espacios para grandes juntas digitales con todas las soluciones resueltas. Nadie quiere vivir en el tráfico ni en esa vorágine de información y trabajo otra vez.

2. Las oficinas cierran en un porcentaje altísimo y ese modelo atrasado es retomado por tecnologías disruptivas. Cada día tendremos más asistentes digitales para trabajar en forma eficiente. Esos grandes centros corporativos serán recordados por siempre como los enormes mamuts de 1980-2020 en extinción. La gente no siempre trabajó así y no trabajará por siempre en ese mismo esquema.

3. Los hoteles de trabajo desaparecen en un 50% por lo menos. Nunca regresarán los viajes, congresos o reuniones de trabajo como eran, si es que se pueden hacer en línea. El turismo de trabajo desaparece prácticamente. Las llamadas se convierten en videollamadas. Las juntas internacionales en juntas en línea. Los grandes congresos en sistemas tecnológicos. Nuevos lanzamientos de productos en forma digital y tecnologías novedosas. Congresos apoyados por A.I. Para recibir experiencias personales.

4. Las casas se vuelven más tecnológicas y adaptadas al trabajo diario. Muchas empresas se dedicarán a solucionar las necesidades de trabajar desde casa. La casa cambia de ubicación. Hoy se puede vivir fuera de una gran ciudad, trabajar igual y generar mismo valor. La ubicación física pasa a un segundo término para las empresas, pero a un primer término para los trabajadores.

5. La productividad ya no depende de un jefe que te revise, ahora es por medio de plataformas que te ayudan a medir resultados, KPI's y tiempos eficientes. La forma de contratar personal se replantea. Contratar al mejor del mundo hoy es más fácil, económico y eficiente. No habrá diferencia entre contratar personal local y extranjero. Hoy todos somos globales.

6. Todo lo repetitivo se vuelve virtual y en esquema de suscripción. Desde iglesias, arte, gimnasios, cines, entretenimientos. A veces iremos a cosas físicas pero los números no darán para mantener las infraestructuras físicas que se tenían antes. Menos lugares podrán mantener algunos modelos abiertos. Servicios sofisticados a domicilio por medio de VR llegarán muy pronto.

7. Las empresas que no inviertan por lo menos 10% en nuevas tecnologías desaparecerán. La empresa tradicional llegó a su fin en el 2020. Ya sólo queda esperar a

su muerte definitiva. Con recursos limitados las empresas requieren más certidumbre y mejores inversiones. Una empresa tecnológica, nueva y fresca hoy, puede desbancar a una que lleva haciendo lo mismo en los últimos 50 años. Así como el modelo de “dark kitchen” ha crecido muchos servicios copiarán el modelo.

8. El turismo por entretenimiento regresa totalmente fortalecido en el segundo semestre del 2021, siempre acompañado con mucha tecnología en su operación, desde la compra, la operación y las experiencias a recibir. La gente aprecia más que nunca visitar lo natural pero con soluciones altamente tecnológicas. Lugares más remotos, experiencias más auténticas apoyadas con asistencia digital 24/7. La interacción es la base del entretenimiento del futuro. Ser parte, experimentar algo auténtico y descubrir información en forma dinámica.

9. El manejo de datos personales se vuelve más delicado y las grandes plataformas cambiarán. La gente regresa a pagar cosas por suscripción por el sentido de transparencia que involucra. Prefieren pagar que regalar sus datos. Las grandes marcas hoy valen por su credibilidad. Todo se puede copiar o replicar, menos el prestigio. El valor de la empresa hoy depende de muchos factores y no nada más de su venta anual.

10. La fuerza laboral se reduce dramáticamente y se le dan muchas operaciones simples a la A.I. Para el 2024 el A.I. ya manejará operaciones complicadas en millones de lugares. Pero la adopción general inicia en el 2021. Se aproxima una temporada de despidos globales muy grande. El desempleo se da por razones multi factoriales y no solamente por la crisis económica.

11. La educación nunca regresará igual. Se vuelve presencial pero tecnológicamente adaptativa. Cada quien lo que necesita. Estudiar Offline e In-line será lo normal. Las escuelas e universidades se transforman en un esquema híbrido para siempre. Se regresa al esquema de contratar gente muy preparada para llenar puestos importantes, pero se aceptan candidatos sin título universitario, para puestos menos importantes, que tengan la experiencia necesaria.

12. El sistema médico se adaptó a lo digital con tecnología a distancia para siempre. Una cita médica en teleconferencia será lo normal. La gente seguirá con pruebas de Covid rápidas por todo el 2021 para sentirse seguros. La vacuna se acelera mucho pero encontrará grandes retos en el camino. Los grandes hospitales replantean su operación por las crisis económicas que han sufrido por el Covid 19. La gente se enferma menos de virus, bacterias y enfermedades por el mal manejo de alimentos gracias a una limpieza recurrente del individuo común.

13. La economía personal se contrae, se utilizan nuevas formas de generar transacciones comerciales y la gente ahorra más. Un porcentaje alto del gasto familiar se destina a actividades que antes no se pagaban y viceversa. La compra de artículos como ropa elegante se substituye por prendas casuales. Sigue la transformación radical de hábitos en 2021. La electrónica sigue siendo el producto más apreciado y adquirido por un año más.

14. El comercio sigue creciendo pero en línea, entran jugadores como Facebook, Tik-Tok y YouTube a competir con Amazon. Cierra un porcentaje cercano al 50% de tiendas físicas globales. Las tiendas sobreviven gracias a ser experiencias y show rooms,

pero el comercio real para finales del 2024 será mayor en línea que presencial en muchos rubros. Los grandes centros comerciales quedarán atrapados en el tiempo. Muy pocos sobrevivirán a largo plazo.

15. El cambio climático será un tema muy hablado y apoyado. Grandes industrias seguirán en la transformación y se utilizará la A.I. para comprenderlo y operarlo mejor. La adopción de bicicletas como transporte principal seguirán creciendo gracias a la transformación de las ciudades. Pasaremos del tema Covid al Cambio Climático como tema principal en forma natural. Una oportunidad de unión global para ayudar a transformar y resolver los grandes temas.

16. Nuevos modelos de información y noticias por suscripción con más transparencia ayudarán a dar contenidos sin tanto "Fake news" La credibilidad y transparencia será la piedra angular de todas las empresas. La gente está cansada de tanta información y prefiere sistemas curados por expertos para interactuar. La inmediatez seguirá siendo muy valorada.

17. La salud mental se vuelve un tema recurrente y grandes plataformas ayudan a la gente a sobrellevar las situaciones de agresividad, soledad y angustia que han vivido al estar aisladas. Uno de los grandes costos del 2020 es la complicación para trabajar nuevamente en equipo. Mucho que trabajar, mucho que replantear. Las crisis de liderazgo en las empresas cada día serán más comunes.

18. Las grandes problemáticas como la educación, la salud, la energía, la seguridad, la política, la destrucción de la clase media, toman los reflectores y se desarrollan soluciones por parte de las empresas tecnológicas. Se invierten grandes capitales al hacer el bien, mientras que se resuelven los problemas globales. Emprendimiento social en su máxima expresión con resultados económicos muy sustanciosos.

19. Todo se va a lo natural y saludable. Comida, experiencias y forma de interactuar. 100% natural es lo de hoy. Producir los propios alimentos, meditar y ejercitarse, pasan a ser parte de día a día. La permacultura y los sistemas de producción personales eficientes crece exponencialmente. Cada quien quiere poder satisfacer sus necesidades comestibles sanas personales. Consumir local pero real. Ser más sano es el "nuevo lujo". Los productos suntuosos pierden valor y justificación. El reciclado regresa con mucho más fuerza después de un año de desperdicios incontrolables, ahora con grandes tecnologías que inician y resuelven realmente los problemas generados en el pasado.

20. El mundo está viendo este año como un nuevo inicio. Un renacimiento. La gente replanteará sus metas personales, de trabajo, de salud, de dinero y espirituales. Vienen grandes oportunidades para satisfacer todos esos requerimientos y cambios de pensamiento. Un nuevo inicio con valores más reales. Muchos comportamientos se transforman y nunca regresarán. Acumular, consumir y vivir por lo material pasa al lado negativo de la conversación.

La innovación, la tecnología, lo natural y el pensamiento lateral son la base de la nueva realidad. Seguir haciendo lo mismo sin replantearse en el 2021 es ir directo al desfiladero. Todos están a tiempo de encontrar nuevos caminos. Las directrices están definidas. Simplemente hay que encontrar las nuevas rutas personales o empresariales."

*Fuente: The Economist.*

## ¿CONOCE A ALGUIEN QUE “TODAVÍA ESTÁ AQUÍ” ?

*Interesantes puntos de vista que nos hizo llegar nuestro amigo Julio Suárez Lorca y los compartimos con ustedes.*

Un poco largo pero vale la pena leerlo, ¡posiblemente te ayude a entender por qué pensamos y somos como somos!

The Special Group / Nacidos entre 1930 y 1946. Hoy en día, tienen entre 75 y 90 años. Interesantes para ti. Sois el grupo de niños más pequeño, nacido desde principios del siglo XX.

Ustedes son la última generación, saliendo de la depresión, que pueden recordar los vientos de guerra y el impacto de un mundo en guerra que sacudió la estructura de nuestra vida diaria durante años.

Eres el último en recordar las libretas de racionamiento para todo, desde gasolina hasta azúcar, zapatos y estufas.

Guardaste papel de aluminio y echaste grasa en latas.

Viste autos en bloques porque no había llantas disponibles.

Puede recordar que la leche llegó a su casa temprano en la mañana y se colocó en la "caja de leche" en el porche.

Eres el último en ver las estrellas doradas en las ventanas de los vecinos afligidos cuyos hijos murieron en la guerra.

Viste a los "muchachos" volver a casa después de la guerra y construir sus casitas.

Eres la última generación que pasó la infancia sin televisión; en cambio, imaginó lo que escuchó en la radio. Sin televisión hasta los años 50, pasaste tu infancia "jugando al aire libre"

No hubo ligas menores. No había zona de juegos para niños en la ciudad.

La falta de televisión en sus primeros años significaba que tenía poca comprensión real de cómo era el mundo.

Los sábados por la tarde, las películas te ofrecían noticieros intercalados entre westerns y dibujos animados.

Los teléfonos eran uno para una casa, a menudo compartidos (líneas de fiesta) y colgados en la pared de la cocina (no se preocupa por la privacidad).

Las computadoras se llamaron calculadoras; fueron accionados manualmente.

Las máquinas de escribir se manejaban golpeando los dedos, tirando el carruaje y cambiando la cinta.

INTERNET 'y' GOOGLE 'eran palabras que no existían.

Se escribieron periódicos y revistas para adultos y las noticias se transmitieron por la radio por la noche. A medida que crecías, el país crecía enormemente.

El gobierno brindó a los veteranos que regresaban los medios para obtener una educación y estimuló el crecimiento de las universidades. Los préstamos avivaron un boom inmobiliario.

La demanda acumulada junto con los nuevos planes de pago a plazos abrieron muchas fábricas para trabajar.

Las nuevas carreteras traerían empleo y movilidad.

Los veteranos se unieron a clubes cívicos y se volvieron activos en política.

La red de radio se expandió de 3 estaciones a miles. Tus padres se vieron repentinamente libres de los confines de la depresión y la guerra, y se lanzaron a explorar oportunidades que nunca habían imaginado.

No te descuidaron, pero no eras el enfoque familiar que todo lo consume hoy. Se alegraron de que jugaran solos hasta que se encendieron las luces de la calle. Estaban ocupados descubriendo el mundo de la posguerra.

Entraste en un mundo de abundancia y oportunidades desbordantes; un mundo en el que fueron bienvenidos, disfrutaron y se sintieron seguros en su futuro aunque la depresión y la pobreza fueron recordadas profundamente.

La poliomielitis todavía era un lisiado.

Llegaste a la mayoría de edad en los años 50 y 60. Ustedes son la última generación en experimentar un interludio cuando no hubo amenazas para nuestra patria. La segunda guerra mundial había terminado y la guerra fría, el terrorismo, el calentamiento global y la inseguridad económica perpetua todavía tenían que atormentar la vida con inquietud.

Solo su generación puede recordar tanto una época de gran guerra como una época en la que nuestro mundo era seguro y estaba lleno de promesas brillantes y abundancia. Creciste en el mejor momento posible, una época en la que el mundo estaba mejorando .

Ustedes son "Los Últimos". El 99% de ustedes está jubilado o fallecido, y se siente privilegiado de haber "vivido en el mejor de los tiempos".

**AVANZAR ADELANTE MIRANDO HACIA ATRÁS.**

## **Por Jaime Díaz Jerez “Vandango” (Chile).**

Pareciera que hacía falta un remezón existencial, algo que nos hiciera valorar la vida, la libertad, el viajar a donde quieras, salir sin la necesidad de averiguar si hay cuarentena o toque de queda, salir sin considerar la obligación de estar encerrado o de averiguar cuántos nos juntamos o si están todos vacunados o examinados o hay alguien contaminado. La dificultad de respirar con mascarilla o barbijo por el temor a contagiar o contagiarse. El intercambio de fluidos líquidos o gaseosos, la intimidad de una casa, de un vehículo de transporte, la desconfianza de lo que ocurre, de las noticias, de las estadísticas, de la efectividad del control por vacunas, por último, la certeza de saber contra qué o contra quién nos enfrentamos, hay que avanzar adelante mirando hacia atrás para no avanzar a ciegas y así refugiarse en la experiencia ya vivida, en el conocimiento de la investigación de aquellos que ya experimentaron lo que estamos viviendo pero ¿Cómo? Si es desconocido, nuevo y hay muchos egos dando vueltas y opinando sin mayor responsabilidad, si las advertencias no se escucharon, si las amenazas de exterminar el planeta no fueron consideradas por aquellos que podían rectificar los errores cometidos y actuar de manera diferente, a lo mejor pensando que el ser humano es indestructible y que puede dominar el mundo y sus eventualidades como lo ha hecho hasta hoy. También pensando que el planeta aguanta todo y creerse dueño de él permite considerarlo, como un patrimonio de la humanidad, en circunstancias que somos una especie más, de otras especies que existían antes de nuestra aparición y que lo conservaron como parte de un ecosistema que no merece la alteración que le hemos dado.

Avanzar adelante mirando hacia atrás, no se trata de retroceder ni de negarse al futuro, sino de rectificar el camino meditando el pasado, es vivir el presente recapitulando las experiencias para mejorar el porvenir. Es pensar en que la tierra no es herencia de los padres sino un préstamo de los hijos, es que debemos considerar que es la única que tenemos aunque exploremos Marte u otros planetas que pudieramos usar para vivir. Tampoco sabemos si estamos empezando o terminando un ciclo pero, lo invisible es lo que permanece, llegamos a la vida y nos vamos de la vida sin nada, todo se transforma, polvo somos y en polvo nos hemos de convertir, palabras y pensamientos antiguos que a pesar de todo nos permite pensar que hemos evolucionado muy poco y si hemos evolucionado algo, no es lo mejor. Pareciera que todo lo pasado fué mejor, puede ser porque desde el presente, que es el futuro del pasado, no está mirado con miedo, con el miedo del presente que ahora vivimos y es el pasado del futuro.

Avanzar adelante mirando hacia atrás, nos permite valorar lo bueno del pasado y tratar de rectificar lo malo en el presente, que es un regalo y hay que vivirlo porque el pasado ya pasó y el futuro lo ignoro.

## **JUKHUCHA DIEGO.**

### **Por Alfonsina Barrionuevo (Perú).**

*‘Jukhucha Diego’ reúne historias populares sobre las competencias del zorro y el ratón que me contó mi padre, el periodista Leandro Barrionuevo. En la niñez el olor a tierra que se desprendía de las paredes de la casa me atraía de tal manera que probándola*

*terminaba con terribles fiebres estomacales. Aparecen en el transcurso del cuento que rescato de la memoria para los niños del Perú. Es una de las publicaciones de la serie 'Personajes Mágicos del Ande', tiene alrededor de 40 páginas. Va una parte.*

El niño lo miró con los ojos turbios por la fiebre.

-Volveré -, le dijo su padre -volveré y estaré contigo.

Por su carita reseca, de sequía, corrió una lágrima que se evaporó al llegar a las mejillas. Se durmió y no despertó hasta muy tarde cuando llegó el médico del pueblo y le puso sobre la frente unas compresas húmedas. No podía saber qué tenía y recurrió a la medicina tradicional. Durmió un poco más y volvió a despertar cuando sintió que el doctor cubría su cuerpo con más hierbas que había remojado y lo envolvía luego con mantas de bayeta.

-Mañana estarás mejor -le dijo y se fue, mientras él volvía a caer en un sueño pesado en el que se veía caminando de la mano de su madre por un campo árido, en cuyo centro había un grueso árbol de ramas sin hojas.

Al día siguiente su padre lo despertó para que tomara un mate de manzanilla y se sintió un poco animado.

-Tendrás que quedarte en la cama -le dijo -. Yo iré a la escuela. Mañana te enseñaré a leer para que te sientas acompañado por los libros.

En la tarde volvió la fiebre y el médico siguió con sus aplicaciones.

-He tocado todo tu cuerpo. He hablado con tu pecho, tu espalda, tu estómago -, le explicó para que entendiera, pues, era sólo un niño. No sé qué tienes. Será mejor que descanses.

-¿Cuánto? -, imploró entre lágrimas. La cama lo aburría. Quería recobrar la vitalidad de sus piernas para jugar.

-Hasta que baje la fiebre.

Al día siguiente su padre le llevó un lápiz y un cuaderno. Hizo que se sentara apoyado en la almohada y comenzaron sus lecciones. Al principio la mano torpe de Panchito emborronó las hojas. En la cama no podía adelantar mucho, pero antes de terminar la semana pudo escribir todas las letras del alfabeto.

En seguida comenzó a componer las sílabas y luego pasó de largo a las palabras. Entusiasmado su padre le trajo un cuento viejo, de letras grandes, y lo leyó. Cuando la fiebre volvía en las tardes y se dormía pensando en sus extraños personajes.

Sus hermanos entraban y salían. La abuela tampoco se quedaba mucho tiempo. Ella se encargaba de cocinar, lavar la ropa y otras cosas.

-Quiero un perrito -le pidió a su padre. -Un perrito que llene mi soledad.

-Don Baltazar, el doctor, dice que no puedes tener un perro. La fiebre no lo permite. Sus pelos crean alergias.

Panchito devoraba los cuentos y pronto terminó todos los que tenía la escuela rural. Su padre le trajo una tarde un libro que contaba las hazañas de don Quijote de la Mancha, caballero que deshacía entuertos. Panchito no entendió qué era un caballero y menos que deshiciera "a tuertos". Su padre tuvo unos días libres, de vacaciones, y le fue informando quién era el tal Quijote. Un viejo señor que, a la manera de los caballeros andantes de los libros de caballería, salía vestido con un traje de metal de la cabeza a los pies, llamado armadura, en defensa de los necesitados. Aunque le pareció que vestía extrañamente le gustó y pensó que era una buena persona.

Una de esas noches en que ardía de fiebre sintió un ladrido al extremo izquierdo de la cama.

-¡Oh! ¿Quién eres? -. Preguntó, como si pudiera obtener una respuesta. Se incorporó y

descubrió a un pequeño can de pelo blanco y manchas marrones. -¡Vete!-. le pidió -. El doctor dice que no puedo tener un perro. Para su sorpresa éste le dijo muy risueño.

-No te preocupes. Soy un perrillo imaginario. No te pasará nada. He venido a hacerte compañía.

El niño extendió la mano. Su piel era suave, sus ojos muy expresivos y levantaba las orejas alerta cuando alguien se acercaba.

-¡Y puedes hablar! –se sorprendió, mientras la alegría encendía sus mejillas -Ya que puedes estar en mi cuarto te pondré un nombre. Te llamarás Quijote. Seremos amigos.

-Podremos conversar y estaré a tu lado -, fue su respuesta -. Sólo tú me verás.

En eso, asomó un ratón por un hueco que había al final de la repisa de madera donde había algunas cosas. Un candelero, una caja de fósforos, una taza.

Al verlo el perrillo se puso a ladrar con furia, pero como estaba lejos de sus dientes el ratón no le hizo caso.

-¡Oye, tú, jukhucha atrevido! ¿De dónde vienes? -, le preguntó Panchito, mirándolo desde su cama.

-¿Jukhucha, ratonzuelo? Más respeto, muchachito, y no voy a gastar mi saliva contigo. Por lo que veo en esta casa no hay cariño.

-¿Cariño? -. Se asombró Panchito. Qué se creía ese ratón anónimo para pedir cariño.

-Sí, podían haber dejado por aquí un trocito de queso, una galleta para los vecinos. Pero, este lugar está pelado como una panpa. Me voy.

-Espera -le dijo el niño -. Si vienes mañana tendrás un trozo de galleta de soda. Es una de las pocas cosas que puedo comer, además de caldo y mazamorra de chuño.

-Bueno -dijo el ratón, al que se dice jukhucha porque vive en huecos, adosado a la pared. -. Si te portas bien con este caminante volveré.

-¿Cuál es tu nombre?

-Jukhucha Diego.

-¡Qué bien y no te estoy maltratando porque jukhucha quiere decir también ratoncito!

El perrillo pensó que Panchito era muy generoso. A él no le hacía gracia el ratón, no le gustaba su arrogancia.

-Si no fuera un caballero, como tú me llamas, lo atraparía para ir jalando de su hocico, pelo por pelo, sus bigotes, por pillo y por malcriado -afirmó indignado.

-Vamos a preguntarle más cosas -, le explicó el niño con tono conciliador -. A lo mejor resulta divertido. Si no nos convence le diremos que no vuelva.

Diego se apareció en la noche.

-¡Buenas noches con todos menos uno! –saludó con tono burlón y no esperó respuesta. Se sentó sobre sus patas traseras y fue royendo con placer el pedazo de galleta que le habían puesto. Luego sacó una servilleta del bolsillo de su chaleco y se limpió los bigotes.

-Tiene buen sabor -comentó y se fue.

Al simpático perrillo le molestó su falta de cortesía.

-Ni siquiera ha dicho gracias -reclamó.

-Vamos a ver qué pasa mañana con el queso que pedí a mis hermanos –lo calmó Panchito. -Le enseñaremos a ser agradecido o si no, ¡adiós comida!

-¡Hola, amigos! -se presentó más dispuesto y muy orondo -. ¿Qué tenemos para hoy?

-Un buen pedazo de queso -dijo Panchito.

-¡Que venga!

-Mira que huele bien. Pero, no será tuyo si no le das las gracias a Panchito y no te quedas a conversar un rato. Te falta educación jukhucha -le amenazó Quijote.

-¡Caracoles! Así que debo agradecer y entretenerles. Me parece que piden mucho. Hoy, no puedo quedarme así que me llevaré el queso. Mañana les contaré mis aventuras con

el zorro Marcos. ¡Me voy de estampida!

-Es un ratón mañoso -, se quejó el perrillo -.¿Qué habrá hecho con el zorro digno de escucharse?

-Pues, esperemos y si quiere le contaré las andanzas del señor don Quijote, que amaba a la señora Dulcineadel Toboso. Ella trabajaba en la venta donde se hospedaba, pero a sus ojos era una noble doncella.

-Me cae bien ese señor que hacía buenas obras, creyéndose caballero de la señora Dulce.

-Dulcinea, mi amigo. Dulcinea. Mira el nombrecito. Seguramente solía ser gentil y alegre como los pichinkos.

-Si no me cuentas quiénes son los pichinkos no entenderé qué relación les encuentras con ella.

-Son unos pajaritos a quienes les gusta saltar de rama en rama. Ellos comen las semillas que caen al suelo. Si vinieras temprano los verías buscando su desayuno.

El perrillo le explicó a su amigo que en la mañana había mucho movimiento en su cuarto. Le traían su mate con galletas. Le lavaban la carita y a veces el cuerpo con una esponja. A veces también le cambiaban la ropa. No convenía que apareciera. Si la gente grande, que no podía verle, lo sorprendían hablando solo creerían que estaba peor. En lo que se refería a los pichinkos le parecieron muy simpáticos.

-También hay unos pájaros de alas negras y de mirada torcida que me asustan -, le contó Panchito.

-Cuéntame de esos pájaros –se interesó. No tuvo respuesta porque el niño se había dormido y se fue.

A la noche siguiente llegó muy contento el ratón Diego. -Hola, amigos de esta casa. ¿Cómo pasaron el día? Estoy saludando, pueden comprobar que he leído el libro de urbanidad de Carreño.

-Este qué va a leer, se dijo Quijote, se habrá comido el libro. Lo aguanto sólo porque entretiene a Panchito.

-¿Y la historia de tu amigo, el zorro? -, preguntó con un ladrido -.Me acomodaré sobre mis patitas para escuchar.

-Momento, no alteres el orden de las cosas. Primero necesito combustible para mi barriguita. Así tendré fuerzas y les contaré mi relación con el zorro. ¿Qué hay?

Panchito sacó una galleta que guardó de su desayuno, debajo de la almohada, y la colocó en la repisa de madera.

Ambos contemplaron al ratón, que bien sentado sobre las patas posteriores y la cola estirada, tomó la galleta en las delanteras y estuvo comiendo un buen rato. Sacó una servilleta del bolsillo de su chaleco y se limpió el hociquillo.

-Listo, puedes recostarte en tu almohada Panchito y tú, Quijote, siéntate para que me puedan escuchar. El auditorio es muy escaso. Me gustaría más gente.

-¡Jukhucha insolente, me gustaría darte una paliza! –ladró el perrillo -.Espero que la historia sea buena.

-¿Una paliza? -Primero tendrías que cogerme y dudo que pudieras. Soy muy rápido y me iría como si tuviera ruedas en mis patas.

-Venga la historia del zorro. -¿Quién es? -preguntó el niño -.¿Tu amigo?

-¡Ja,ja,ja!, -se carcajeó el ratón. -Yo le hago rabiarse al atóq Marcos, le pongo los pelos de punta y le amargo el día.

-¿Haces eso, tú que eres un enano? -, intervino Quijote -. ¿Por qué le llamas atóq?

-Me ves pequeño, pero es mejor cuidarse del enemigo chico y digo atóq porque Marcos es un zorro así como yo soy un jukhucha en el idioma de los Inkas. Tiene su cueva en los cerros. Le gustaría atraparme. No soy gran cosa, lo reconozco. En su enorme hocico

sería apenas un palillo de dientes. Sin embargo no dejó de ser un bocadillo apetitoso. Antes ni lo miraba hasta que me salvó.

-O sea que siendo un buen zorro le amargas el hígado, tremendo ingrato -, comentó Quijote -. ¡No entiendo por qué te ayudó! ¡No lo mereces!

-Es que me salvó contra su voluntad... ¡ji, ji, ji!

El ratón les dijo que un día vio un picaflor volando sobre las rosas de una huerta y quiso saber qué estaba haciendo. El picaflor le contó que chupaba una deliciosa gota de miel que se encontraba en el interior de las flores. Cuando se fue, el ratón que no tenía alas ni pico, optó por roer el tallo de la rosa, tirarla al suelo y sorber la miel. Era buenísima. Algunas gotas cayeron sobre los pétalos y también se los comió. (Fragmento)

## **UNA VISITA AL BARBERO (MICRORRELATO).**

**Por Andrés Fornells (España).**

La mamá, después de haber realizado unas tareas necesarias, regresa a la barbería donde dejó a un hijo pequeño para que le cortasen el pelo. Se lo han cortado ya y encuentra al niño esperándola. Paga ella al barbero y, madre e hijo salen a la calle:

—Nunca más vendré aquí —asegura el chiquillo mostrándose aterrado—. Ese hombre asesino me ha amenazado con cortarme una oreja si me movía.

—Lo habrá dicho en broma —medio se ríe ella.

—¿En broma? Mira ese perro sentado a un lado de la puerta.

La mamá lo mira. Se trata de un dóberman. La mamá duda entre contarle la crueldad que les hacen a estos animales, o dejar que a su nene le crezca tanto el pelo que no quede más remedio que verse obligados a llevarlo al barbero amenazador.

Se detiene delante del escaparate de una boutique donde tienen unos modelitos preciosos. Se olvida de los temores de su hijo. También ella conoce otra crueldad, la de no tener dinero para comprarse cosas tan bonitas como las que en este momento están enamorando a sus ojos.

Suspira hondo. Acepta la amargura de la renuncia. Tira de la mano del pequeño y, amorosa, el dije:

—En el primero quiosco de chuches que encontremos te compraré un chupachup.

—Mami, prefiero gominolas.

—De acuerdo. Serán gominolas.

El niño sonríe y da saltitos de contento. Su madre sonríe también y dice resignada:

—Ojalá tuviese yo tú facilidad de olvido.

## **SIN POLÍTICOS.**

**Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).**

*Nos muestra, el autor, de su libro "El Jardín de los Insectos" (Talara, 2008), un poema que refleja mucho del mundo actual de los "políticos"...*

***SIN POLÍTICOS***

*Miel de banano se desliza  
hacia las verdes selvas pequeñas  
revolotean las avispas  
tranquilas  
realizan su ordenado trabajo  
cumplirán las metas  
que demanda la reina  
en beneficio de la colmena  
sus aguijones descansan  
felizmente para ellas  
no hay políticos avispa  
porque los zánganos perecen  
para disfrute de la especie.*

\*\*\*\*\*



